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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Норникель» направил 144 миллиона рублей на поддержку коренных жителей Таймыра 
В 2018 году «Норникель» направил свыше 144 миллионов рублей на поддержку 

коренного населения Таймыра. Компания много лет помогает малочисленным народам 
Крайнего Севера. Только за 2010–2018 годы в поддержку традиционного образа жизни, 
культуры, экономического и социального развития жителей Таймырского муниципального 
района вложено более 532 миллионов рублей. Эта информация прозвучала на форуме «Дни 
коренных малочисленных народов России», проходившем в Москве. 

В декабре прошлого года «Норникель» заключил соглашение о сотрудничестве с 
Федеральным агентством по делам национальностей (ФАДН) России. «Этим компания 
подтвердила, что придерживается курса государственно-частного партнерства в такой 
чувствительной сфере, как устойчивое развитие коренных народов и территорий их 
проживания», – сказал при подписании договора вице-президент «Норникеля» по 
взаимодействию с органами власти Владислав Гасумянов. Проектов, которые реализуются на 
Таймырском полуострове, где сосредоточены основные производственные мощности 
«Норникеля», много. В числе жизненно важных – северный завоз, основным участником 
которого является «Норникель». Флот компании ежегодно доставляет в отдаленные поселки 
уголь, дизельное топливо, стройматериалы. ГМК берет на себя организацию авиационных 
перевозок и обеспечение жителей тундры продовольствием. Заполярный филиал также 
приобретает оборудование для школ и больниц, ежегодно проводит традиционные праздники 
День оленевода и День рыбака. 

В апреле 2017 года на Красноярском экономическом форуме «Норникель», 
администрация Таймырского муниципального района и Енисейский объединенный банк 
трехстороннее соглашение в рамках масштабного проекта «Комфортный Таймыр». Он 
рассчитан до конца 2019-го. Следуя принятой программе частно-государственного 
партнерства, ГМК участвует в строительстве 2500 квадратных метров жилья в поселке 
Тухард. В новые квартиры люди переселятся из аварийных домов. Еще одно социальное 
направление деятельности компании – сохранение культуры коренных народов. Ярким 
примером может служить популярный у жителей Норильска и Дудинки фестиваль «Большой 
Аргиш». Главная идея мероприятия – погрузить гостей в философию северных народностей. 
На прошлой неделе состоялся шестой по счету праздник национальных культур. 

 «Таймырский телеграф» 
 

Красноярский край в 2020 году потратит 3,6 млн рублей на изучение миграции 
северного оленя. Эксперты считают, что популяция оленя на Таймыре находится под 
угрозой исчезновения 

Красноярский край в 2020 году намерен потратить 3,6 млн рублей на изучение путей 
миграции дикого северного оленя. Об этом ТАСС сообщил министр экологии и рационального 
природопользования края Павел Корчашкин. "Мы предполагаем на следующий год - 3,6 млн 
рублей на мониторинг движения дикого северного оленя таймырской и эвенкийской лесной 
популяции", - сказал он. 

По словам регионального министра, после того, как будет проведено изучение 
маршрутов миграции оленя, в 2021 году будет проведен авиаучет популяции этого вида 
животных. 

В Красноярском крае нет свежих данных по популяции дикого северного оленя. 
Последние данные относятся к 2014 году. По мнению экспертов, популяция оленя на 
Таймыре находится под угрозой исчезновения из-за браконьеров, роста численности волков и 
изменения климата. 

ТАСС 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Вниманию владельцев гаражей! 
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По информации управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным 
ситуациям Таймырского муниципального района за истекший период 2019 года на территории 
региона зарегистрировано 75 пожаров, 65 из них произошли на территории муниципального 
образования «Город Дудинка». С наступлением холодов участились случаи возгорания в 
частных гаражах и бесхозных балках. С начала октября по настоящее время на территории 
МО зафиксировано 5 пожаров, а их общее количество с начала 2019 года достигло 20. 

Как отмечают специалисты государственного пожарного надзора, распространенными 
причинами возникновения пожаров в частных гаражах являются нарушение требований 
пожарной безопасности при эксплуатации отопительных и нагревательных приборов, 
аварийный режим работы электрооборудования и электросети. Также часто возгорания 
случаются вследствие неисправности электросистем транспортных средств и при 
неосторожном обращении с огнем. 

В связи с неутешительной пожарной статистикой, во избежание ее роста и 
предупреждения возможных возгораний в гаражных зонах, специалисты ГО и ЧС района 
напоминают владельцам построек о неукоснительном соблюдении правил пожарной 
безопасности. Так, в первую очередь стоит позаботиться о наличии в гараже огнетушителей и 
навести надлежащий противопожарный порядок: не хранить мебель, предметы домашнего 
обихода из горючих материалов, баллоны с кислородом и горючими газами, а также 
избавится от большого запаса топлива — не рекомендуется хранить свыше 20 литров 
бензина и 5 литров масла. 

В гаражах и балках запрещается выполнять огневые работы, курить в непосредственной 
близости от топливных баков, использовать открытый огонь и приборы для обогрева 
помещения с открытыми нагревательными элементами. 

Кроме этого, специалисты рекомендуют не проводить промывку деталей с 
использованием легковоспламеняющейся жидкости, не оставлять на двигателе 
транспортного средства обтирочные материалы, тщательно следить за герметичностью 
шлангов подачи топлива, а также использовать для электроподогрева двигателя только 
заводские устройства. Покидая гараж, необходимо убедиться, что электросеть обесточена. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Наркотиков в Норильске стало меньше, на смену им пришёл снюс. 

Снюс - бездымный табачный продукт, который, строго говоря, к наркотикам не относится, 
но представляет угрозу для здоровья. Об этом рассказали на пресс-конференции Владимир 
Аршалуйсян, врио начальника ОМВД по городу Норильску, и Елена Балашова, старший 
инспектор отделения по делам несовершеннолетних и отдела участковых уполномоченных по 
делам несовершеннолетних ОМВД России по городу Норильску. Ситуация с наркотиками в 
Норильске и в целом по краю остаётся сложной, но не критичной. Тем не менее сложившаяся 
обстановка тревожит как профилактические, так и надзорные службы. Так, недавно 
представители норильской антинаркотической комиссии побывали на выездном заседании в 
крае, на котором с губернатором края Александром Уссом были затронуты вопросы 
распространения наркотиков на территории. 

- За последние пять лет наблюдается положительная динамика в снижении как 
наркозависимого населения, так и незаконного оборота наркотиков на территории, - пояснил 
Аршалуйсян. – В сравнении с 2018 годом количество употребляющих зелье снизилось на 300 
человек и сегодня составляет около 600 потребителей психоактивных веществ. В основном 
это потребители синтетических наркотиков, которые употребляют путём курения. Речь идёт о 
молодёжи в возрасте от 18 до 30 лет. Опасность «синтетики» в том, что она действует 
разрушительнее, чем другие виды наркотиков на интеллект, психику и в целом на 
центральную нервную систему. 

Добавлю, что с каждым годом приобрести наркотики в Норильске становится сложнее. 
Связано это с обособленностью территории. На Север они могут попасть в основном только с 
помощью транспортных компаний, в виде почтовых отправлений. Так, в прошлом году в 
почтовой посылке была обнаружена крупная партия, порядка двух килограммов, 
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синтетического наркотика. Задерживались и более мелкие партии, порядка одного 
килограмма. Самая маленькая партия, всего четыре грамма, синтетического средства была 
изъята неделю назад. Её на территорию также пересылали почтовым отправлением. 
Особенно много посылок в последнее время приходит из Китая. 

Елена Балашова, старший инспектор отделения по делам несовершеннолетних и отдела 
участковых уполномоченных по делам несовершеннолетних ОМВД России по городу 
Норильску, говоря о вреде снюса, объясняет, что это бездымный продукт, который 
применяется как жевательный табак. В состав входит никотин, вода, соль или сахар, 
канцерогенные вещества. В порции снюса содержится в пять раз больше никотина, чем в 
сигарете. Он не является наркотическим веществом, но из-за большого содержания никотина, 
а также ряда вспомогательных веществ его действие крайне губительно для подростков. 
Снюс приводит к замедлению и остановке роста ребёнка; к ухудшению концентрации 
внимания и памяти; губительно сказывается на интеллектуальном развитии; вызывает 
раздражительность и агрессивность; ослабление иммунитета; увеличивает риск развития 
онкологических заболеваний полости рта, желудка и поджелудочной железы. Употребление 
снюса почти в 100% случаев приводит к появлению неопухолевых поражений слизистой рта и 
повышает вероятность развития рака щёк, дёсен и внутренней поверхности губ в 40 раз. 

- Появление этого продукта в свободной продаже и покупка его детьми говорит о 
несоблюдении правил продажи табачных изделий, – говорит Елена Балашова. – 
Административный кодекс запрещает продажу табачных изделий несовершеннолетним. 
Существуют штрафы за это правонарушение. Также у нас действует штраф и за вовлечение 
в табакокурение несовершеннолетних. Ответственность за это правонарушение наступает с 
16 лет. Мы выявили два факта появления снюса в школах. В первом случае педагоги 
заметили табак у школьников, а во втором подростка «поймали» на пробе и ему пришлось 
вызывать бригаду скорой помощи. Главная проблема в том, что подростки не воспринимают 
всерьёз вред от употребления снюсов и часто пробуют его из интереса, а родители не всегда 
обращают внимание на какие-то изменения в поведении подростка. 

Проблема увлечения подростков снюсом усугубляется ещё и тем, что нынешние кумиры 
молодёжи активно пропагандируют его потребление в соцсетях, говоря об этой привычке как 
о безвредной. Между тем, зависимость от снюса развивается быстрее, чем от обычных 
сигарет и тяжелее поддаётся терапии. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» стал лучшим работодателем России по версии Forbes. 

В «Норникеле», чья выручка в 2018 году составила 733,1 миллиарда рублей, работают 
более 75 тысяч сотрудников. 

Рейтинг основан на исследовании корпоративной жизни российских компаний и на 
опросе, организованном Superjob.ru по просьбе издания. Показателями, по которым 
оценивались компании, были: уровень зарплаты, условия труда, социальное обеспечение, 
обучение сотрудников, инвестиции в регион, создание рабочих мест, охрана окружающей 
среды и благотворительность. 

В десятку лучших работодателей вошли: «Норникель», управляющий Владимир 
Потанин, число сотрудников — 75 тыс.; «Полюс» - Павел Грачёв, 18 тыс.; Газпромбанк - 
Андрей Акимов, 18 тыс.; «Яндекс» - Аркадий Волож, 9 тыс.; Polymetal - Виталий Несис, 11 
тыс.; ВТБ - Андрей Костин, 59 тыс.; АЛРОСА - Сергей Иванов, 35 тыс.; Сбербанк - Герман 
Греф, 248 тыс.; «Газпром» - Алексей Миллер, 466 тыс.; НОВАТЭК - Леонид Михельсон, 139 
тыс. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае могут появиться комплексы по переработке отходов 
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Сегодня министр экологии и рационального природопользования 
Красноярского края Павел Корчашкин рассказал журналистам о том, как на территории 
региона реализуется реформа обращения с твердыми коммунальными отходами (ТКО). 

В этом году органам местного самоуправления из краевого бюджета было выделено 
более 110 млн рублей на приобретение контейнерного оборудования и формирование 
контейнерных площадок. «Данная мера позволила серьезно в этом вопросе продвинуться. На 
следующий год мы имеем совершенно понятные планы в этом направлении и вновь 
поддержим муниципальные образования на территории Красноярского края», - отметил 
министр. 

По словам руководителя ведомства, из 19-ти технологических зон, на которые разбита 
территориальная схема по обращению с отходами, только в 15-ти есть региональные 
операторы. В остальных территориях услуга остаётся по-прежнему жилищной. Основные 
причины отсутствия операторов – большие расстояния и нет необходимой инфраструктуры. 
Поставлена задача решить эту проблему до конца текущего года. Таким образом, 
региональные операторы появятся во всех территориях Красноярского края. После этого 
будет определён тариф для новых операторов. 

«В следующем году мы приступаем к строительству полигона твердых бытовых отходов 
в Богучанах. Мы корректируем проектно-сметную документацию и в 2021 году выходим на 
достраивание полигона в Енисейске. Мы делаем три проектно-сметных документаций по краю 
на строительство полигонов для того, чтобы подать заявку в Минприроды РФ на получение 
субсидии. Соответственно, следующий год будет проектным, а в 2021 году приступим к 
строительству полигонов в Курагино, в городе Шарыпово», - сообщил Павел Корчашкин. 

На сегодняшний день в крае существует 31 полигон. До 2023 года предполагается 
строительство ещё 12-ти. Средняя стоимость одного объекта составляет 300-350 млн рублей. 

Кроме того, будет продолжена работа по ликвидации несанкционированных свалок. В 
этом вопросе министерство рассчитывает на федеральное финансирование. 

Что касается организации на территории региона объектов переработки мусора, то 
министр сказал, что в настоящее время от Красноярского края в адрес Российского 
экологического оператора направлено около 20-ти заявок на создание объектов по 
переработке отходов. Документы находятся на рассмотрении. 

НИА-Красноярск 
 

В Красноярском крае заработает новое мобильное экоприложение. Пользователи смогут 
знать о текущей экологической ситуации в регионе 

В крае разработали приложение для мобильных телефонов для оперативного 
информирования о текущей экологической ситуации в регионе. Пользователи смартфонов 
смогут им пользоваться уже в конце года, пишет пресс-служба краевого правительства. 

В приложении будет собрана информация с одиннадцати автоматизированных постов 
наблюдения за качеством атмосферного воздуха и трех передвижных эколабораторий. По 
мере подключения новых объектов мониторинга информация также будет отражаться в 
приложении. Оно будет доступно для операционных систем Android и IOS. Любой 
пользователь сможет скачать приложение на свой гаджет и в любое время суток будет знать 
о текущей экологической ситуации в регионе. 

Приложение подготовлено по инициативе Минэкологии края и Регионального центра 
мониторинга качества окружающей среды в рамках национального проекта «Экология». 
Власти напоминают, что в настоящее время ознакомиться о текущем состоянии окружающей 
среды можно на сайте краевого Центра мониторинга окружающей среды.  

https://www.press-line.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Стало понятно, на что Россия будет жить в ближайшие годы: многие удивятся 
Принят во втором чтении бюджет Российской Федерации на 2020-2022 годы. И теперь 

можно рассмотреть приоритеты, которыми руководствуется государство при формулировании 
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бюджетной политики для реализации президентских указаний по обеспечению 
опережающего экономического роста. 

Главный вывод: бюджет "прижимает педаль газа к полу" — причем это не просто 
вливание денег в экономику, а вливание денег одновременно в ключевые национальные 
проекты и конкретные социальные темы. Результат этих вливаний будет ощутим уже в 
первый год исполнения нового бюджета. 

Судя по тем главным поправкам, которые были внесены в бюджет, приоритетом в 2020-
2022 годах станет социальное и экономическое развитие регионов. 

Результат первого чтения бюджета — это своего рода черновик, и значительная часть 
"настройки" финансовых параметров бюджета происходила до второго чтения: по оценке 
вице-спикера Госдумы, "ко второму чтению было представлено более 600 поправок". 
Перераспределение ресурсов получилось очень масштабным: "В рамках национальных 
проектов перераспределяются на 2020 год средства в объеме 100 миллиардов рублей, на 
2021 год — 112 миллиардов рублей, на 2022 год — почти 100 миллиардов рублей". 

Стоит напомнить: наиболее ярким элементом думского обсуждения бюджета еще в 
первом чтении стала дискуссия о желательности ускорения финансирования национальных 
проектов, на которые президент Владимир Путин сделал ставку в плане ускорения 
экономического роста. Более того, был отмечен тот факт, что в регионы "федеральные 
деньги" зачастую поступают в конце года, что серьезно затрудняет финансирование 
дорожных работ и других важных региональных расходов. 

Уже во втором чтении на эти аспекты снова обратил внимание спикер Вячеслав 
Володин, а в своем ответе на предложения Думы министр финансов Антон Силуанов 
подчеркнул, что вся работа по составлению и подписанию соответствующих документов с 
регионами будет завершена до конца 2019 года. Это означает, что впервые в российской 
истории в первый рабочий день нового года регионы смогут использовать те деньги, которые 
предусмотрены для них в бюджете. 

Стоит подчеркнуть, что в прошедшем месяце уже зафиксирована положительная 
динамика в плане выделения бюджетных средств: Министерство финансов демонстрирует 
готовность ускорить вливание денег в экономику. Аналитики Sberbank Investment Research в 
комментарии для РИА Новости указывают, что "в ноябре и декабре правительство будет 
поддерживать высокие темпы роста расходов, чтобы сократить разрыв между планом и 
фактическими показателями. <…> Рост расходов бюджета в четвертом квартале 2019 года, 
видимо, окажет поддержку инвестиционной и строительной активности, что будет 
способствовать улучшению динамики ВВП. В четвертом квартале 2019 года мы ожидаем 
ускорения годового роста экономики почти до двух процентов по сравнению с 1,7 процента за 
третий квартал 2019-го, в результате чего показатель (экономического роста. — Прим. ред.) 
за 2019 год составит 1,3 процента". 

Ключевым моментом обсуждения бюджета во втором чтении стал диалог между 
спикером Госдумы и министром финансов, который представлял на заседании интересы 
правительства. 

Главные поправки (из более четырех сотен, которые приняла Госдума) сводились к 
четырем важным предложениям. Первая важная поправка: Госдума предложила 
правительству фактически переформатировать расписание финансирования регионов, и 
теперь деньги будут поступать в начале года. Второе важное предложение касалось 
выравнивания бюджетного обеспечения регионов: если очень грубо, то за этим техническим 
термином скрывается неприятная реальность — есть регионы, которые получают и 
зарабатывают так мало денег, что любые попытки ускорить социально-экономическое 
развитие наталкиваются на серьезные сложности. Госдума предложила, а правительство 
согласилось помочь этим регионам с федеральным софинансированием — теперь десять 
регионов с наименьшей бюджетной обеспеченностью (такие как Псковская область, 
Курганская область, Карелия и другие) могут рассчитывать на радикально увеличенное (до 99 
процентов) федеральное софинансирование в рамках нацпроектов и госпрограмм. 

Также Минфин согласился на поправки, направленные на стимулирование инвестиций в 
регионах и ослабление их долговой нагрузки. В 2014-2016 годах, в период ухудшения 
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экономической конъюнктуры, федеральный центр провел массовую замену дорогих 
банковских кредитов, которые брали региональные власти, на дешевые кредиты из 
федерального центра. Но даже эта серьезно облегченная долговая нагрузка в определенной 
мере ограничивает финансовые возможности регионов. Правительство согласилось со 
следующей схемой стимулирования региональных экономик: регионам теперь разрешат 
направлять до пяти процентов долга по бюджетным кредитам на инвестпроекты. Более того, 
дополнительные средства, которые федеральный бюджет получит от реализации этих 
инвестпроектов, пойдут на сокращение долгов регионов. 

Последний ключевой вопрос — это принципиальное решение о направлении 
дополнительных "ненефтегазовых" доходов на развитие сельских территорий. Радикальное 
увеличение финансирования российских сельских территорий — это важное изменение в 
бюджете, которое обсуждалось на уровне спикера Госдумы и председателя правительства. С 
первоначальных 18 миллиардов рублей сумма была увеличена двукратно — до 36 
миллиардов. Конечной целью объявлено увеличение финансирования сельских территорий 
до 60 миллиардов рублей уже в следующем году. 

Социальную ориентированность главного финансового документа страны подтверждает 
и длинный список конкретных социальных программ и статей расходов, финансирование 
которых депутаты вписали в бюджет между чтениями: расширение новой программы 
"Земский учитель", дополнительное финансирование на предоставление жилья детям-
сиротам, увеличение средств на оплату труда пожарных, поддержка деятельности детских 
театров, финансирование строительства и реконструкции детских клубов и так далее. 

Если прочитать прогнозы западных аналитиков о российской экономике, которые 
делались в 2014-2016 годах, на пике "посткрымского" кризиса, в контексте санкционного 
давления и падения цен на нефть, то легко увидеть: за редким исключением ожидался 
коллапс российской экономики. 

Но он не произошел — именно из-за мер, которые перечислил российский лидер. Если 
почитать аналогичную аналитику сегодня, то примерно такой же консенсус говорит о едва ли 
не вечном торможении экономического роста. Бюджет 2020-2022 дает основания для 
определенного оптимизма. И надежду на то, что российская экономика уже к концу 
следующего года найдет чем удивить профессиональных пессимистов. 

РИА Новости 
 

Акимов сообщил о колоссальном спросе на ж/д билеты в Крым 
За первые двое суток с момента старта продаж железнодорожных билетов в Крым было 

продано более 10 тыс. билетов, рассказал на встрече с президентом России Владимиром 
Путиным вице-премьер Максим Акимов. 

 «У нас открыты продажи железнодорожных билетов в Крым. Мы готовы. 24-го — из 
Москвы, 23-го — из Санкт-Петербурга идут первые пассажирские составы с новыми вагонами, 
с новым оператором. И, Вы знаете, Владимир Владимирович, у нас колоссальный спрос 
обнаружился, несколько даже неожиданный для нас. Мы продали за первые дни, за двое 
суток, 10 тысяч билетов. У нас даже с сайтом перевозчика были некоторые проблемы, так 
много было обращений», — приводит слова Акимова пресс-служба Кремля. Также он указал, 
что проблемы с продажей билетов были связаны с неправильным расчетом вычислительных 
мощностей. 

Первый состав «Таврия» (№ 7/8) отправится с Московского вокзала Петербурга в 
Севастополь 23 декабря в 14:00 по московскому времени. В пути поезд пробудет 43,5 часа. 
По маршруту будут ходить пять поездов, состоящих из купейных и плацкартных вагонов. 

Четыре двухэтажных состава с вагонами купе и СВ будут курсировать из Москвы до 
Симферополя и обратно (№ 27/28). Первый такой поезд отправится с Казанского вокзала 24 
декабря в 23:45. Дорога займет 33 часа. 

RNS 
 

Два полномочных представителя президента подняли вопрос о возвращении прямых 
выборов мэра 
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Первым на проблему выборности глав обратил внимание полпред президента в 
Южном федеральном округе Владимир Устинов. Вслед за ним тему поднял полномочный 
представитель в Уральском федеральном округе Николай Цуканов на форуме «Города 
России 2030», который проходил в ноябре в Екатеринбурге. 

— Сейчас главы муниципалитетов избираются представительными органами местного 
самоуправления. Вокруг этого вопроса много споров. В некоторых мегаполисах сохранились 
прямые выборы. Хотелось бы послушать, какие есть мнения по этому вопросу, — цитирует 
Николая Цуканова газета «Коммерсант». 

По мнению президента коммуникационного холдинга «Минченко Консалтинг» Евгения 
Минченко, высказывания полпредов достаточно легко объясняются. 

— В крупных городах случилась девальвация местной власти. Понятно, что глава, 
избранный депутатами, пользуется меньшим доверием, чем прошедший через процедуру 
выборов. В итоге в городах не осталось авторитетов, которые можно было бы 
противопоставить оппозиции. Таким образом, существует желание усилить образ власти на 
муниципальном уровне, — пояснил политолог. 

АСДГ 
 

Дмитрий Медведев расширил список сервисов на портале госуслуг 
Со следующего года пользователей Единого портала госуслуг будут извещать об их 

правах на те или иные льготы, о которых они могли даже не знать. Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановление, расширяющее перечень сервисов Единого портала 
государственных и муниципальных услуг. На сайте появится так называемое единое 
цифровое окно для подачи предложений, заявлений и жалоб в органы государственной 
власти и местного самоуправления, а также в подведомственные им организации. Через него 
же можно будет отслеживать ход их рассмотрения и контролировать качество работы 
госорганов. 

Через Госуслуги также предложат осуществлять юридически значимые действия, в том 
числе совершение сделок в электронной форме, например, сделки купли-продажи с 
применением электронной подписи. "И есть также предложение использовать его для 
информирования людей на основании данных в их личном профиле, который создан на этом 
портале, о подаче заявления или о получении каких-либо льгот, которые могли просто быть 
неизвестны людям, но на которые они имеют право", - заявил глава правительства на 
совещании со своими заместителями. 

На сайте государственных услуг появится так называемое единое цифровое окно для 
подачи предложений, заявлений и жалоб в органы государственной власти и местного 
самоуправления, а также в подведомственные им организации 

Хотя в нормативные акты новые сервисы уже вписаны, их техническая реализация будет 
происходить в следующем году. Министерства и ведомства, указал Дмитрий Медведев, 
должны подготовиться к этому. "Вопрос не только в том, чтобы красивую модель создать, а в 
том, чтобы она была рабочей, чтобы она существовала", - отметил глава правительства. 

 "Российская газета" 
 

В Роструде объяснили, можно ли присоединить отпуск к новогодним каникулам 
Новогодние каникулы или майские праздники можно продлить, присоединив к ним часть 

отпуска или отпуск целиком. Правда, для этого должно быть соблюдено несколько условий. 
Каких именно — «РГ» рассказали в Роструде. 

Согласно статье 122 Трудового кодекса (ТК) право на использование отпуска за первый 
год работы возникает у работника по истечении шести месяцев его непрерывной работы у 
одного работодателя. Человек может уйти в него и раньше — по соглашению сторон. 

Отпуск за второй и последующие годы работы может быть предоставлен в любое время 
года в соответствии с графиком отпусков, утверждаемым работодателем с учетом мнения 
выборного органа первичной профсоюзной организации не позднее чем за две недели до 
наступления календарного года. 
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Если человек работает у физического лица или индивидуального предпринимателя, 
порядок предоставления ежегодных оплачиваемых отпусков определяется по соглашению с 
работником. 

Таким образом, работник может пойти в отпуск в любое время, в том числе с 9 января, 
если это было заранее прописано в графике отпусков или проговорено с работодателем — 
физическим лицом. За две недели до начала отпуска работник должен быть о нем уведомлен 
— под роспись. 

Российская газета 
 

"Известия": госорганы передадут МФЦ функцию приема граждан к 2024 году 
Федеральные и региональные органы власти к 2024 году прекратят очный прием 

граждан и передадут эту функцию многофункциональным центрам (МФЦ). Об этом в среду 
сообщает газета "Известия" со ссылкой на копию законопроекта о госуслугах, который 
разработало Министерство экономического развития РФ. 

По информации издания, законопроект закрепляет экстерриториальный принцип работы 
МФЦ - центры будут предоставлять услуги вне зависимости от прописки гражданина и его 
места нахождения. Так, сервисы органов исполнительной власти федерального уровня 
можно будет получить в любом МФЦ России, а регионального - в каждом МФЦ субъекта. 
Более того, многофункциональным центрам предоставят право привлекать к работе и 
негосударственные организации для повышения доступности госуслуг. 

Отмечается, что законопроект предполагает предоставление услуги до фактического 
обращения гражданина и подачу комплексного заявления на несколько услуг одновременно. 
Так, вместе со сменой фамилии в российском паспорте, гражданин получит возможность 
одновременно поменять загранпаспорт и водительское удостоверение. Более того, 
документы смогут забрать третьи лица при предоставлении соответствующего 
подтверждения. 

МФЦ также получат полномочия собирать биометрические данные россиян и выдавать 
ID-паспорта с электронной подписью. Другие документы будут оцифрованы и размещены в 
онлайн-профиле, после чего гражданину не потребуется их предъявлять при подаче 
заявления. При этом предоставление государственных услуг останется бесплатным, за 
исключением уплаты госпошлин за ряд сервисов. 

Планируется, что документ вступит в силу с 1 января 2021 года, отмечает издание. 
ТАСС 

 
Госдума разрешила признавать блогеров иностранными агентами 

Госдума приняла во втором чтении законопроект о СМИ-иностранных агентах, передает 
корреспондент «Росбалта».  

Законопроект был принят в первом чтении еще в начале 2018 года, с тех пор он без 
движения лежал в Госдуме. Однако депутаты вернулись к активной работе над ним после 
серии летних протестов в Москве и подозрениям в причастности к ним ряда зарубежных СМИ, 
расследованием деятельности которых занялась думская комиссия по предотвращению 
зарубежного вмешательства.  

Поправками разрешается записывать в СМИ-иноагенты российские юрлица и физлица, 
которые массово распространяют, в том числе через интернет, сообщения и материалы СМИ-
иноагентов или участвуют в их создании и при этом получают за это деньги или имущество 
из-за рубежа. При этом решение о признании их иностранными агентами будет приниматься 
совместно Минюстом и МИД. «В каждом конкретном случае это будут определять Минюст и 
МИД, и не факт, что блогеры и пользователи соцсетей получат такой статус. Первичной будет 
„зеркальность“ принимаемых мер, также надо доказать, что российский журналист получает 
вознаграждение из-за рубежа», — сообщил на заседании глава комитета Госдумы по 
информполитике Леонид Левин.  

Вместе с тем, при доработке проекта ко второму чтению депутаты исключили нормы, 
позволяющие блокировать без суда информресурсы, распространяющие без 
соответствующего указания информацию СМИ-иноагентов.  
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Новыми нормами также вменяется в обязанность СМИ-иноагентам учредить до 1 
февраля 2020 года в России юрлицо и через него распространять свою информацию, и таким 
образом соблюдать российское законодательство.  

В Госдуме утверждают, что новый закон будет применяться «зеркально», то есть в 
случае ограничения работы российских СМИ и сотрудничающих с ними лиц за рубежом. 

Росбалт 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Униженные против оскорбленных. Георгий Бовт о том, как реагировать на массовые 
расстрелы в учебных заведениях 

Человека травили-травили, потом он взял автомат или карабин, пришел и застрелил 
своих обидчиков, а заодно еще несколько человек, которые оказались не в том месте не в то 
время. Казалось бы, есть причины, есть следствие, осталось только постараться разорвать 
эту смертельную увязку. Чтобы больше никто и никогда. 

Принимают меры, ищут виновных, ужесточают одно, потом другое. Все понимают, что 
полных гарантий на будущее все равно никто не даст. Но продолжают свои ритуальные 
действия. Потому что не все так просто, а причинно-следственные связи сложнее, чем 
кажутся. А иногда и вовсе обходится без них. Когда правят Рок и Случай. 

Но идет процесс, который никогда не даст идеальный результат, зато может многократно 
увеличить «сопутствующие издержки и потери» в попытках раз и навсегда преодолеть то, что 
непреодолимо. 

Трагедия в Благовещенске вроде бы укладывается в «типичную картину». Студента 
сельхозтехникума Даниила Засорина унижали, как унижали студента техникума Рослякова в 
Керчи, где в прошлом году тоже был массовый расстрел. И там, и там после расстрела 
совершается примерно один и тот же ритуал. Следователи из Москвы. Дело взято под 
«особый контроль». Вопросы: а куда смотрели местный ЧОП, родители, руководство учебного 
заведения? Кого еще наказать, застрелившегося стрелка уже ведь не накажешь. А как без 
наказания? Так у нас не принято. 

Вторым актом – серия предложений по запрещению и ужесточению. Того, что еще 
недоужесточили и недозапретили. А давайте школы и техникумы будут охранять не ЧОПы, а 
Росгвардия. Заодно еще и денег заработает, а то ей не хватает. А может, еще «рамки» во 
всех школах поставим? Личный досмотр при входе? Или по БТРу у каждого школьного двора? 
Ужесточить контроль за выдачей лицензий на оружие. Хотя куда уж жестче. Но и на этом не 
останавливаться. А топоры? А ножи? А спички, наконец, и горючие материалы? Яды, яды 
забыли. Ну и в интернете – там вся главная зараза и главная всех наших бед первопричина, 
привычно добавят некоторые. Надо, чтобы вход только по паспорту. Но и этого скоро станет 
мало. 

В принципе, можно придумать общество тотальных запретов, где состоится полный и 
окончательный, без сдачи и остатка, размен свободы на безопасность. Где все страхи и 
фобии «хранителей безопасности» будут купированы на уровне законов и установлений. 

Однако, поскольку сей эксперимент нигде еще не доведен до абсолютного выражения 
(даже в Северной Корее), то нет и ответа на вопрос, а станет ли такое общество абсолютно 
безопасным? 

Или же тоталитарный контроль, подавляя самое человеческие инстинкты, сам станет 
порождать опасности, нам доселе неведомые? Во всяком случае, жить в таком обществе 
вряд ли захотят самые замшелые «охранители». Ведь почти все они так любят персональный 
комфорт и всякие-разные вольности. 

Школьные издевательства (часто обозначаемые английским термином bulling), 
признанные давно уже опасной «эпидемией» в развитых странах, кажется, начинают 
замечать как явление и у нас. Примерно пятая часть мальчиков-подростков и 15% девочек 
становятся в России жертвами школьной травли. Однако все же подробной статистики на сей 
счет у нас нет. Да и само явление как системное вряд ли признается. 
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А еще порой сами учителя выделяют одного-двух учеников в качестве жертв своих 
постоянных нападок и той же, по сути, травли. А дальше — пошло-поехало. Так и собаки в 
стае непременно загрызут самого слабого. 

По мере того, как пользование, порой маниакальное, соцсетями становится в 
подростковой среде всеобщим, распространяется так называемый кибербуллинг: детей и 
подростков травят в интернете. Соцсети в значительной степени анонимны, поэтому травля 
там распространена сильнее: по данным некоторых исследований, травле в Рунете 
подвергаются 65-70% юношей и девушек. 

В каких-то странах Европы (в основном в восточноевропейских) цифры бывают даже 
выше наших, в странах более развитых – существенно ниже. Общество, не замечавшее 
раньше такую же травлю веками, вдруг осознало проблему. Оно само стало другим? Но 
почему тогда оно эту травлю продолжает порождать? 

Относительно более благополучная картина наблюдается в Скандинавии и странах 
Северной Европы (там доля жертв травли среди школьников не превышает 10%). Но там и 
программы по борьбе с «буллингом» появились еще в 90-х. Важны работа психологов, 
«заточенность» на эту проблему учителей и родителей, признание обществом серьезности 
проблемы. 

У нас пока всерьез этой проблемой вообще не занимаются, воспринимая ее как 
типичные «баловство и хулиганство», а также упущения учителей. В конце концов, 
издевательства и травля были в отечественной (советской дореволюционной) школе всегда. 
Как и дедовщина в армии. 

А на работе разве не травят? А что, разве у нас повсеместно утвердились взаимное 
уважение и терпимость? А разве у нас, по сути, не травят инвалидов? Больных СПИДом. 
Разве терпимо относятся к тем, кто «не так себя ведет», но не в плане антиобщественного 
поведения, а просто они другие? С другим мнением, например. 

В конце концов, мы все в чем-то получаемся униженными, а в чем-то – оскорбленными. 
Да и что, в конце концов, такое эти сопли и переживания каких-то подростков, и вообще 

любого «маленького человека», когда, как говорится, «жила бы страна родная, и нету других 
забот». А нервы, стрессы, расстройства психики, иногда даже доведение до самоубийства – 
это все блажь и слабости растущего организма. Обидели — дай в морду, не можешь дать – 
учись. Все помнят, как наш президент пошел в дзюдо? И ведь еще как помогло. 

В той же Америке «буллинг» признан серьезной проблемой давно. Однако благостные 
советы (обратитесь к психологам, информируйте руководство, сигнализируйте родителям и 
пр.) не предотвращают ни расползание явления, ни массовых расстрелов, совершаемых 
подчас именно «униженными и оскорбленными». По разным данным, в школьной и 
университетской травле в качестве либо жертв, либо обидчиков замешаны не менее трети 
американских подростков. Растет и «кибербуллинг» (ему подвергаются не менее 35% 
тинейджеров). Притом далеко не всегда учителя, даже если хотят этим заморачиваться, 
могут что-либо предпринять в силу специфики молодежной среды, довольно закрытой. 

Связь между травлей и случающимися массовыми расстрелами имеется, однако, как 
выяснило ФБР в ходе одного исследования, не такая уж однозначная: лишь примерно треть 
таких «стрелков» можно считать типичными замкнутыми, отвергнутыми и подвергаемыми 
издевательствам подростками. У остальных все более-менее было нормально и с друзьями, 
и с поведением. До того самого момента. 

И получается, что вовсе не травля и жажда мести обидчикам толкнула их взять в руки 
оружие. А что? А вот нет на все готовых ответов. И готовых решений на все случаи тоже нет. 

Можно нанять психологов в каждую школу, — и такую работу надо вести, — психика 
современного человека, подростка в первую очередь, становится особенно хрупкой и 
уязвимой под ударами новейших технологий. Можно и нужно работать над тем, чтобы все 
общество делать терпимее, начиная с инклюзивного образования и кончая борьбой с культом 
насилия и милитаризма. Но эта работа – на десятилетия. И она не может вестись отдельно, 
сама по себе, вне контекста того, что происходит в политике и экономике, вне зависимости от 
попираемых социальной справедливости, правосудия, когда даже единичные могут 
перечеркнуть работу всех школьных психологов вместе взятых. 
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Но даже и без этих заморочек социальной инженерии для того, чтобы все 
люди, даже подростки, возлюбили друг друга, мало ведь создать в законах и правилах 
«идеальное общество». Надо изменить саму суть человека. Он ведь несовершенен, как 
известно, и склонен к порокам. 

Коммунистический эксперимент по выращиванию новой породы людей провалился с 
таким треском, что мы до сих пор не можем разгрести разбросанные по всей стране его 
руины, преодолеть последствия бесконечного подавления государством личности и ее 
достоинства. 

Последствия того, что точно выражено термином «нелюбовь», которая разлита по 
нашим просторам, словно покрывший прежнюю благодать (да и была ли она когда-либо?) 
бесчеловечный морок. 

Можно, конечно, попытаться переделать человека, вживив в мозг некий волшебный чип, 
который, едва ты только подумал что-то неблаговидное, тут же парализует все члены 
электрическим «воспитательным» разрядом. Наверняка мысль социальных конструкторов 
уже бьется в этом направлении. Но не факт, что даже это изменит человеческую сущность, 
которая все равно найдет лазейку, чтобы утвердиться тем или иными способом за счет себе 
подобных. Их унижения или уничтожения. 

В конце концов, за что или во имя чего было совершено первое убийство человека 
человеком? За что Каин убил Авеля? Совершенно не по «реабилитирующим 
обстоятельствам». А по современным меркам, так и вовсе за нечто виртуальное и 
неосязаемое. 

По сути, Каин убил Авеля за не полученный свыше «лайк». А куда, спрашивается, 
смотрел тогдашний ЧОП, да и вообще «всемирное руководство»? 

«Газета» 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 20.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,77  ▲ 0, 02 

EUR 70, 63 ▲ 0, 10 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


